
Семен Печенко 

«Салідарнасць» отыскала в архивах 

журнала «Кур’ер» несколько красноречивых 

параллелей с актуальными событиями — 

тунеядцы, обиды белорусов на мизер-ные 

зарплаты и Путина. 

В апреле 2001 года темой номера издаваемого Иго-
рем Герменчуком журнала «Кур’ер» стала белорусская 
властная номенклатура. «Чыноўнікі: 108 тысяч дармаедаў 
на «царскай» службе» гласил заголовок на передовице из-
дания. 

Руслан Горбачев 

Практически незамеченной

прошла новость о выделении

правительством миллиона

долларов ОАО «Красносельск-

стройматериалы». Если 

вспомнить современную 

историю этого предприятия, 

то даже непонятно – 

смеяться или плакать.

Несколько лет назад Александр Лу-
кашенко рассказал журналистам: в 1999 
году французские инвесторы предлага-

ли купить этот завод по выпуску цемента 
то ли за $ 25 млн, то ли за $ 50 млн.

– Я приехал сюда специально тогда. 
Посмотрел, помотрел – зачем?... Поче-
му нам не заниматься этим? – поделил-
ся воспоминаниями глава государства.

Его слова подтверждают публи-
кации в прессе. В 2002 году газе-
та «Белорусы и рынок» писала: ряд 
иностранных фирм готовы вклады-
вать инвестиции в ОАО «Красносель-
скстройматериалы».

Но власти рассудили по-другому. 
Спустя несколько лет гендиректор 
ОАО «Красносельскстройматериалы» 

Валентин Веретило рассказал «Эконо-
мической газете»: в течение 1999-2003 
гг. общество получило из бюджета 
22,85 млрд. рублей, за них был постро-
ен «по сути новый завод», бюджетные 
займы были погашены путем передачи 
акций в собственность государства.

Но это было лишь началом вливаний 
в завод шальных денег со стороны госу-
дарства.  В 2007-м Лукашенко поставил 
задачу модернизировать предприятия 
цементной отрасли с целью увеличения 
мощностей и поставок на экспорт.
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Ошибка Лукашенко обошлась белорусам 
в сотни миллионов долларов

Кого в Беларуси 15 лет назад называли 
дармоедами
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КОММЕНТАРИИКОММЕНТАРИИ

Юлия Иванко 

Восьмой по величине 

город Беларуси не может 

купить новый реанимобиль, 

хотя на него нужно в 200 

раз меньше денег, чем на 

постройку Ледового дворца в 

Шклове.

12 ноября Александр Лукашенко 
открыл Ледовый дворец на своей ма-
лой родине. В выступлении глава го-
сударства отметил:

— Я знаю, что наше с вами меро-
приятие в стране воспримут неодно-
значно. Как это у нас часто бывает, 
кто-то будет шептать за углом, кто-то 
на кухне, что лучше бы эти деньги взя-
ли, разделили, по кусочку бы раздали, 
не время строить это все. Ничего по-
добного. Помните, что это здоровье 
людей. Это настроение родителей, 
детей. Если кто-то будет говорить, что 
я это построил для себя... Да нет, мне 
уже ледовые площадки не нужны.

После этого глава государства 
взял в руки клюшку и поучаствовал в 
матче любительских команд. В ито-
ге он оказался самым результатив-
ным игроком поединка, забросив три 
шайбы и сделав два голевых паса.

За день до того, как глава государ-
ства поехал в Шклов поиграть в хок-
кей, в другой части страны председа-
тель Барановичского горисполкома 
попросил у замминистра здравоох-
ранения новый реанимобиль.

180-тысячные Барановичи сей-
час обслуживает старая машина со 
100%-м износом, которая часто вы-
ходит из строя, сообщает intex-press. 
В городском бюджете денег на новое 
авто нет, поэтому жители Баранови-
чей надеются, что им выделят сред-
ства из республиканского.

А теперь сравним. Ориентиро-
вочная стоимость Ледового дворца 
в Шклове — 300 млрд. «старых» ру-
блей. Стоимость нового реанимоби-
ля – около 1,5 млрд.

Но это далеко не все проблемы, 
связанные со здравоохранением в го-
роде. В детской городской больнице 

часто выходит из строя узи-аппарат для 
исследования сердца АLLOHA – 4000 
(2008 года выпуска), и вообще-то одно-

го аппарата Барановичам недостаточ-
но, пишет intex-press.by со ссылкой на 
главврача Василия Романовского.

Требует замены и электроэнце-
фаллограф, аппарат для исследова-
ний головного мозга маленьких па-
циентов.

Нуждается город и в бинокуляр-
ных микроскопах для клинико-диа-
гностической лаборатории, новом 
фиброгастродуоуденоскопе и ин-
струментариях для него для удаления 
инородных тел вроде монет и батаре-
ек из желудка детей. Также в городе 
не хватает препаратов для ежеднев-
ного проведения детям всех возрас-
тов электрокардиографии.

Александр Лукашенко в своих про-
гнозах не ошибся. С тем лишь уточне-
нием, что о его приоритетах шепчут-
ся давно, – в том числе во властных 
кабинетах.

Деньги на дворец есть, а на реанимобиль 
и медаппараты для детей – нет

Александр Лукашенко в Шклове. 
Фото его пресс-службы
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ПОЛИТИКАПОЛИТИКА

Руслан Горбачев 

Глава государства заявил, 

что Европейские игры 

обойдутся Беларуси в 50 млн 

долларов. Это много или 

мало?

Александр Лукашенко теперь гово-
рит, что «это слезы для страны». Навер-
няка многие с ним не согласятся. Но 
самое интересное, что сумму в 50 млн 
долларов еще недавно считал весьма 
внушительной… сам Александр Лука-
шенко. Причем ради нее он не погнушал-
ся пойти на «шантаж» братской страны. 
По крайней мере, так его действия вос-
приняли в Украине: в частности, полито-
лог Виталий Портников, эксперт Алек-
сандр Палий, да и рядовые украинцы. 

История такова. На момент разва-
ла СССР у украинских хозяйствующих 
субъектов был долг перед белорусски-

ми. В какой-то момент после прихода 
к власти Александр Лукашенко решил, 
что независимая Украина должна за 
это рассчитаться. Та признавать долг 
отказалась, поскольку прежнее общее 
государство перестало существовать. 

Тогда белорусская сторона пошла 
на радикальный шаг. В 1997-м страны 
подписали договор о государствен-
ной границе, но наши власти отказа-
лись его ратифицировать до момента 
погашения долга. 

О какой сумме шла речь? Ее обо-
значили, в том числе, в 2009 году, 
когда после переговоров с Виктором 
Ющенко глава Беларуси сообщил, что 
стороны «разрешили все имевшиеся 
противоречия». Источник газеты «Ком-
мерсантъ» с украинской стороны рас-
сказал: «Сначала нам предъявили 228 
млн долларов, потом 135 млн долла-
ров, 80, 60 млн». В итоге Киев «согла-
сился на 50 с копейками миллионов».

Взамен на ратификацию договора 
о совместной границе Украина бра-
лась поставлять в Беларусь электро-
энергию по льготным ценам.

Правда, эта договоренность по 
каким-то причинам не была соблю-
дена. Через полгода Ющенко ушел в 
отставку и Лукашенко стал требовать 
с нового украинского президента 
Януковича около 130 млн долларов.

То есть в весьма благополучные 
для Беларуси годы Александр Лука-
шенко пошел на конфликт с соседями 
из-за суммы, которую сегодня в ус-
ловиях кризиса называет «слезами». 
Спрашивается: где логика?

Ответ на этот вопрос, похоже, кроет-
ся в выражении «понты дороже денег». 

Европейские игры дают Алексан-
дру Лукашенко возможность покра-
соваться перед зарубежными теле-
камерами. А для такого политика, как 
он, это бесценно.

Павел Рос 

Политический 

обозреватель объяснил 

«Салiдарнасцi», почему 

Лукашенко после нефтяного 

турне в Катар и ОАЭ собрался 

ехать на встречу с Путиным. 

«Салiдарнасць» поинтересова-
лась у эксперта, с чем связана такая 
внешнеполитическая активность бе-
лорусского руководителя. 

— Это отражает сегодняшнее от-
чаянное состояние белорусской эко-
номики, — поясняет политический 
обозреватель Александр Класков-
ский. — И, по всей видимости, власти 
не знают, что делать в этой ситуации. 
Именно поэтому идет очередная по-
пытка стучать во все двери с прось-
бой: «Дайте денег!».

Речь идет о возможностях экспор-
та той или иной продукции, о привле-
чении инвесторов, но в сегодняшней 

ситуации — это не больше, чем про-
стое сотрясание воздуха.

— Плохо продается белорусская 
продукция, так как она во многом 
неконкурентоспособна, — замечает 
он. — Если что-то и удается продать, 
то, как говорит сам Лукашенко, «по 
чайной ложке». Например, то же со-
трудничество с шейхами тянется уже 
не одно десятилетие, но большой от-
дачи не дает. Если посмотреть объ-
емы торговли и с Катаром, и с Эми-
ратами, то видно, что они остаются 
небольшими и даже уменьшились за 
последнее время. 

Что касается поиска каких-то аль-
тернативных нефтяных маршрутов, то, 
по мнению обозревателя, ни один из 
них пока не выглядит реалистичным:

— Невозможно представить, что 
нефть погонят в танкерах из Дубая в 
Беларусь. Говоря жаргонным языком, 
это скорее «кидание понтов», чем на-
стоящая альтернатива. Я не думаю, 
что эти телодвижения Лукашенко мо-

гут как-то впечатлить Москву, тем бо-
лее что такие попытки уже предпри-
нимались ранее. Россия прекрасно 
понимает, что только за счет ее деше-
вой нефти Беларусь может получать 
дивиденды.

Решение экономических проблем 
нужно не в далеких экзотических стра-
нах искать, а у себя дома, — подыто-
живает политический обозреватель.

Как Лукашенко из-за «слез» 
пошел на «шантаж» 1

«Это очередная попытка стучать 
во все двери с просьбой: «Дайте денег!»
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ЭКОНОМИКАЭКОНОМИКА

Илья Горин 

Официальный лидер вновь 

поручил вернуть «всем по 500».

На этот раз к 2017 году и 

с условием cоответствую-

щего роста производитель-

ности труда.

— Готовьтесь набрать среднюю 
зарплату в 500 долларов в будущем 
году, — поручил Александр Лукашен-
ко во время поездки в Могилевскую 
область, сообщает БЕЛТА.

Напомним, сейчас в среднем бе-
лорусы получают 377 долларов в экви-
валенте. Выше планки «всем по 500» 
средняя зарплата поднималась послед-

ний раз в декабре 2014 года (тогда было 
больше 600 «зеленых»). Однако после 
очередной девальвации рубля, в январе 
2015 года, средние заработки составили 
412 долларов, отмечает FINANCE.TUT.BY.

Весь нынешний год средняя зар-
плата не дотягивала даже до отметки в 
400 долларов. В сентябре впервые за 
5 месяцев в Беларуси упала средняя 
зарплата. Данных за октябрь пока нет.

— Я не говорю, что должны платить 
незаработанные деньги. Ни в коем слу-
чае. Иначе мы вернемся к тому, с чего 
начинали два года назад. Мы должны 
стимулировать, подталкивать руководи-
телей частных и государственных пред-
приятий к тому, чтобы мы к 500 прибли-
зились, — подчеркнул президент.

Кроме производительности труда 
особое внимание нужно уделить и но-
вым рабочим местам и трудоустрой-
ству граждан:

— Это должны быть новые рабо-
чие места, обмана здесь никакого не 
должно быть, потому что будете об-
манывать сами себя.

Как часто мы это слышали

— Пятьсот долларов — это тот ми-
нимум, который должен быть в кар-
мане человека, — напоминаем, обе-
щал в 2014-м Лукашенко.

До этого план был перевыполнен в 
год президентских выборов. На про-
тяжении 2010-го средняя зарплата 
выросла с 350 до 530 долларов США

«Святая цифра» Лукашенко

Важная деталь: в это время и в последующие годы 
инвесторы все еще готовы были вложиться в предприя-
тие, где была занята половина населения поселка Крас-
носельский Волковысского района. Контрольный пакет 
акций хотел купить ирландский холдинг CRH, сообщал 
TUT.BY. Был также интерес к заводу со стороны немецкого 
HeidelbergCement и французского Lafarge.

Но государство вновь решило потратить бюджетные 
деньги.

Модернизация ОАО «Красносельскстройматериалы» 
завершилась в 2012 году. По данным белорусских те-
леканалов, она обошлась в $ 220-300 миллионов. Хотя, 
возможно, это неполная цифра. В целом модернизация 
цементной отрасли в 2008-2013 годах обошлась по сооб-
щениям прессы в $ 1,2 миллиардов.

Лукашенко источал оптимизм, запуская предприятие 
после модернизации, а телеканал ОНТ утверждал: с уче-
том применения современной технологии, завод должен 
быстро окупиться.

Ошибка властей имела почти катастрофические по-
следствия. Строительный бум в Беларуси и России закон-
чился, а белорусский товар к тому же отличается высокой 
себестоимостью по сравнению с конкурентами.

О возвращении средств, вложенных в необдуманную 
модернизацию ОАО «Красносельскстройматериалы», 
сегодня речи вообще не идет. Вернуть заводу хотя бы на 
рентабельность. В 2015 году по данным Минфина чистый 
убыток ОАО «Красносельскстройматериалы» составило 
около 250 млрд. рублей или около $ 15 млн.

По итогам первого полугодия нынешнего года «Крас-

носельскстройматериалы» и вовсе заняли третью строчку 
с списке самых убыточных ОАО страны – с чистым убыт-
ком в 254 млрд. рублей или около $ 12,5 млн.

И при этом предприятие регулярно получает помощь 
от государства. Последняя на данный момент поступила 
4 ноября. Постановлением Совмина от №904 предусмо-
трено, что заводу выделят на строительство новой линии 
2 млн «новых» рублей (около $ 1 млн) из внебюджетного 
централизованного инвестиционного фонда Минэнерго. 
И внимание – «на безвозвратной основе».

Ситуация показательна. Вместо того, чтобы отдать 
управление предприятиями на откуп профессионалам из 
числа зарубежных инвесторов, власти регулярно прини-
мают некомпетентные решения и закапывают деньги на-
логоплательщиков в землю. Бизнесмены оказываются за 
решеткой по подозрению в нанесении ущерба на незна-
чительные суммы, а те, кто выбрасывает на ветер сотни 
миллионов долларов, не несут никакой отвественности и 
продолжают множить число убыточных предприятий.

Ошибка Лукашенко обошлась белорусам 
в сотни миллионов долларов
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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ЭКОНОМИКАЭКОНОМИКА

— Эта цифра святая. Она принята 
на Всебелорусской народном собра-
нии пять лет назад. Это показатель 
пятилетки, и мы должны его выпол-
нять, — заявил тогда глава государ-
ства, попутно пообещав, что власти 
не планируют новой девальвации.

Реакция Байнета: 
«Прощай, доллар по 2 рубля» 

Форумчане сразу же отреагировали 
на новое-старое требование Лукашен-
ко. Предлагаем избранное с открытой 
дискуссионной площадку talks.by.

«Недолго радовались белорусы 
жизнью без 3-кратной девальвации. 
Прощай, доллар по 2 рубля».

«И снова на те же грабли! Велкам 
доллар по 5 рублей».

«Наш Белстат может по 500 «на-
рисовать» хоть в декабре этого года».

Доктор экономических наук: «Если 
уйти от авторитарной модели, то ро-
ста зарплаты можно ожидать. Но ни-
как не в 2017-м» 

«Так а дояркам по 800 будет или 
нет?».

«Очередное словоблудие. Пред-
приятия останавливаются, людей 
сокращают, а тут снова по «пять-
сот».

«Скорее всего будет «Всем по 
сто». И в граммах, и в долларах».

Как белорусские товары за границей 
«любят и ждут»
Евгений Федоров 

Министр антимонопольного регулирования 

и торговли Владимир Колтович внезапно 

забыл, из-за чего в стране начался кризис. 

Общаясь с журналистами в кулуарах продовольствен-
ной ярмарки в Минске, чиновник обронил фразу, совер-
шенно удивительную для всех, кто интересуется состоя-
нием дел в белорусской экономике.

— Зарубежные партнеры любят белорусское — это со-
вершенно точно, — безапелляционно похвастался он. — 
Россияне, украинцы, казахи знают, что такое белорусское 
качество, и наш товар ждут на всех рынках СНГ.

Анализировать белорусскую торговлю со всеми стра-
нами, входящими в «клуб», пожалуй, не имеет смысла. 
Достаточно лишь взять самые крупные из них — Россию 
и Казахстан, а также обратить внимание на общие пока-
затели экспорта продовольствия, чтобы понять — дела в 
этой сфере идут совсем не радужно. Вот несколько крас-
норечивых цифр:

— экспорт белорусской продукции пищевой промыш-
ленности и сырья для ее производства в январе-августе 
2016-го уменьшился на 293 миллиона долларов или на 
10,2% к такому же периоду прошлого года;

— продажи белорусского картофеля в Казахстане с на-
чала года обвалились на 46%, а в России — на 68,8%. Удру-
чающей также выглядит ситуация по экспорту томатов, ка-
пусты, моркови, свеклы и других овощей; 

— несмотря на то, что экспорт свинины резко вырос 
(почти в 6 раз), проблемы появились с продажей бело-
русских колбас — например, экспорт в Казахстан умень-
шился на 15,8%; 

— несмотря на то, что белорусские чиновники (а в 
частности вице-премьер Михаил Русый) заявляли о гран-
диозных планах нарастить экспорт белорусского продо-
вольствия до 5 миллиардов долларов, по состоянию на 
начало октября Беларуси удалось продать продоволь-
ственных товаров лишь на 2,2 миллиарда. 

Однако лучше всего востребованность белорусских 
товаров за рубежом показывает свежая статистика, опу-
бликованная Нацбанком. Согласно этим данным, валют-
ная выручка Беларуси в январе-сентябре, поступившая 
от экспорта всех видов товаров, снизилась по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года на 3,5 миллиар-
да долларов!

Пожалуй, на фоне таких цифр любому государствен-
ному чиновнику будет более разумным промолчать, чем в 
очередной раз произносить громкие речи, выдавая жела-
емое за действительное.
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Лидеры и юристы проф-

союзов РЭП и БНП вместе 

с представителями право-

защитных организаций БХК

и «Весна» выработали план

противодействия несправед-

ливому декрету «о тунеядстве».

1 ноября в офисе профсоюза РЭП 
собрались опытные юристы и право-
защитники, чтобы найти способ, как 
защитить людей от печально извест-
ного декрета №3 «О предупреждении 
социального иждивенчества», назы-
ваемого в народе декретом «о туне-
ядстве», и заставить власти отменить 
несправедливый закон.  

Участники «круглого стола» выра-
ботали конкретный план действий, ко-
торый решено реализовать в течение 
ближайших двух-трех недель. Были 
определены следующие задачи:

1. Выработать пошаговую ин-
струкцию для граждан, как законны-
ми способами уйти от выполнения 
декрета № 3 «О предупреждении со-
циального иждивенчества».

2. Подготовить образец искового 
заявления в суд в целях обжалования 
требования об уплате налога «на туне-
ядство», а также памятку юристам для 
защиты людей, решивших бороться 
против неконституционного декрета.

3. Регулярно проводить акции 
протеста, организовать сбор подпи-
сей за отмену декрета.

4. Наладить тесное взаимодей-
ствие со СМИ и регулярно освещать 
проблему в СМИ и соцсетях.

5. Обратиться в МОТ и другие меж-
дународные структуры с просьбой про-
анализировать декрет на предмет соот-
ветствия международным нормам.

6. Обратиться к российским про-
фсоюзам и ФПБ с просьбой выразить 
свою позицию по отношению к декрету.

7. Направить обращения в госор-
ганы с просьбой разъяснить мно-
гочисленные вопросы, связанные с 
практикой реализации декрета.

Идея проведения «круглого стола» 
принадлежит профсоюзу РЭП. Её под-

держал Белорусский независимый про-
фсоюз, Белорусский Хельсинкский ко-
митет и правозащитный центр «Весна».

По словам председателя профсо-
юза РЭП Геннадия Федынича, идея 
возникла в связи с тем, что в профсо-
юз начали массово обращаться люди, 
получившие извещения из налоговой 
инспекции с требованием отчитаться о 
занятости и уплате налогов в 2015 году.

– Люди стали получать так называ-
емые «письма счастья», в которых им 
предлагают прийти в налоговую и дока-
зать, что в 2015 году они работали в Бе-
ларуси больше 189 дней и уплачивали 
налоги. Непродуманность и несправед-
ливость декрета видна уже с этого мо-
мента. Если ты проработал, например, 
на один день меньше, 188 дней, ты дол-
жен заплатить «налог на тунеядство». 
Этот декрет нарушает Конституцию, 
где четко записано, что труд – это пра-
во работника, а не обязанность. Пред-
ставьте ситуацию, что кто-то поехал на 
заработки, заработал большие деньги, 
в свое время уплатил с них налоги и 
может позволить себе сегодня не ра-
ботать, или чтобы жена не работала. 
Но декрет таких случаев не предусма-
тривает, это крайне несправедливо. И 
таких случаев много, – рассказал praca-
by.info профсоюзный лидер.

Участники «круглого стола» проана-
лизировали декрет и поставили перед 
собой цель – выработать законный ме-
ханизм противодействия.  Они распре-
делили обязанности среди организаций 
и договорились в течение двух-трех не-
дель подготовить пошаговую инструк-
цию для граждан. Помимо этого было 
решено наладить тесное взаимодей-
ствие со СМИ, поднять проблему в соци-

альных сетях, обратиться в госорганы за 
разъяснением многочисленных вопро-
сов, связанных с реализацией декрета.

– Нужно спросить у министерства 
по налогам и сборам, сколько было 
затрачено ресурсов, финансовых и 
людских, на выполнение декрета, и 
сколько получено в результате денег? 
Оправданы ли эти усилия и расходы? 
– отметил Геннадий Федынич. – Один 
из вопросов можно адресовать МВД. 
Декрет предусматривает наказание 
в виде лишения свободы сроком до 
15 суток. А готовы ли наши тюрьмы 
принять сто тысяч «тунеядцев»? Го-
тово ли министерство здравоохране-
ния лечить огромное количество со-
граждан, впавших в депрессию из-за 
того, что они не только не могут найти 
работу, но еще должны где-то найти 
немалые деньги на уплату налога, а 
потом ломать голову, как объяснить, 
где они взяли эти деньги. Разве это 
не издевательство над людьми?

По словам профсоюзного лидера, 
успех инициативы всецело зависит от 
людей. Цель профсоюзов и правоза-
щитников – если не отменить декрет, то 
хотя бы показать его полную несостоя-
тельность, сказал Геннадий Федынич.

– В нынешних условиях, когда 
люди и так день ото дня становятся 
все беднее, давать лишнюю налого-
вую нагрузку – это абсурд, это в выс-
шей степени неуважение к своему 
народу, – добавил он.

Praca-by.info будет внимательно 
следить за ходом кампании, начатой 
профсоюзами РЭП и БНП и правоза-
щитниками, цель которой – защитить 
людей от несправедливого декрета 
«о тунеядстве».

Профсоюзы и правозащитники обсудили, 
как противостоять декрету «о тунеядстве» 
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Активист профсоюза РЭП 

Михаил Сошко рассказал 

praca-by.info о ситуации на 

предприятиях Слонимского 

района. 

Согласно данным Белстата, в сен-
тябре средняя зарплата в регионе 
была одной из самых невысоких по 
стране и составила 549 рублей (или 
около 280 долларов в эквиваленте).

Но на деле даже этой сумме боль-
шинство жителей Слонимского райо-
на были бы рады.

– «Среднюю» зарплату по Сло-
нимскому району получают очень не-
многие. Не знаю, как ее рисуют. Боль-
шинство получает в районе 200-300 

рублей. При этом с Камвольно-пря-
дильной фабрики и других предприя-
тий приходит информация, что зарпла-
та работников наоборот уменьшается. 
Вообще ситуация очень интересная. 
У людей получка не растет несколь-
ко лет, а средняя зарплата по району 
повышается… Выходит, предприятия 
дышат на ладан, а руководители не 
стесняются повышать себе зарплаты, 
– делает вывод Михаил Сошко.

– При этом фактически на каждом 
предприятии ухудшились условия 
работы. Многих скоращают и выго-
няют на улицу. Вспомнить хотя бы 
ситуацию с увольнением вахтеров из 
общежитий Слонимского ЖКХ. Мало 
того, что их уволили, так еще и с гру-
бейшими нарушениями, в два раза 
уменьшив выходное пособие. Теперь 

они вынуждены ходить по судам, до-
биваясь справедливости.

Добавим, что по итогам первого 
квартала нынешнего года 15 орга-
низаций Слонимского района (почти 
треть от общего числа) сработали в 
чистый убыток. 

praca-by.info

Григорий Грык был признан судом 

виновным, несмотря на то, что действовал 

согласно Избирательному кодексу.   

В Барановичах суд оштрафовал активиста профсоюза 
РЭП Григория Грыка за организацию и участие в несанк-
ционированном массовом мероприятии. Процесс прохо-
дил в отсутствие обвиняемого.

В отношении активиста выдвинули обвинение в орга-
низации пикета, который состоялся еще в сентябре нака-
нуне парламентских выборов. Григорий Грык был дове-
ренным лицом кандидата в депутаты Николая Черноуса и 
провел пикет в его поддержку. Согласно Избирательному 
кодексу доверенные лица могут проводить акции по зая-
вительному принципу. Но суд этот аргумент не воспринял.

На пикете в поддержку кандидата в депутаты Григорий 
Грык также поднял проблемы, посвященные контрактной 
системе и обнищанию населения. Фото intex-press.by

Вот что рассказал правозащитник Сергей Говша:
– Весь суд занял минут 20-30 и проходил по сценарию 

идеологического отдела горисполкома. Николай Черноус 
принес в суд ходатайство, но его даже не приняли к све-
дению. Судья сказала, что на плакатах Грыка о кандидате 
в депутаты ничего не говорилось. Но он рассказывал о 
кандидате во время живого общения с людьми!

Судья также объяснила, что процесс проходил в отсут-
ствие Грыка, так как ему отправили на мобильный смс-ку, 
но он якобы решил на суд не являться. На самом деле тот 
давно передал телефон другому активисту РЭП, и о суде 
не знал. Грык был у родителей в Украине, а где находится 
сейчас – мы не знаем. 

Максимальный штраф – 50 базовых величин –  ему 
дали, поскольку он организовал несанкционированное 
мероприятие повторно на протяжении года.

Мы оставили запись в книге замечаний суда о том, что 
не были учтены реальные обстоятельства проведения 
пикета, а также приложили к нему тот сотовый телефон, 
который по версии судьи находится у Грыка. Это маразм: 
активист провел пикет на законных основаниях, а его за 
это оштрафовали на 500 долларов!

Активиста профсоюза РЭП оштрафовали 
на 500 долларов. За что?! 

«Получка работников не растет 
несколько лет, а средняя зарплата по району 
повышается»
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Тот номер «Кур’ера» получился скандальным. Уже хотя 
бы потому, что тунеядцами чиновников в статье «Дар-
моеды» называл экс-начальник главного государствен-
но-правового управления администрации президента 
Александр Пласковицкий. Человек, непосредственно 
знакомый с описываемым явлением.

«Их 108 тысяч. Если их семьи со всеми квартирами, 
дачами, гаражами собрать в одном месте, то получится 
город больше Гомеля, а если добавить самых преданных 
любовников и любовниц — больше Минска. Они занима-
ются управлением. Они — наша власть», — писал Пласко-
вицкий. И добавлял: «Нормальная власть, как настоящий 

хозяин, заботится о своих гражданах — и граждан стано-
вится больше. Власть паразитическая, как саранча, раз-
множается сама, поедая все вокруг».

Горькая ирония судьбы — в статье нашлось место и 
Михаилу Мясниковичу, который на момент публикации 
статьи руководил Администрацией президента. Спустя 
двенадцать лет именно он предложит ввести налог на 
«тунеядцев». А тогда, в апреле 2001-го, он удостоился 
от бывшего коллеги не самых комплиментарных строк: 
«Даже такой специалист по сантехнике, как Мяснико-
вич, за 5 лет работы на высоких должностях защитил две 
диссертации и стал доктором экономических наук. И при 
этом всегда производил впечатление человека, который 
«денно и нощно служит царю и Отечеству»».

В декабрьском выпуске «Кур’ера» 2003-го внимание 
привлекают письма читателей.

В одном из них минчанин Игорь Н. не верит обещаниям 
правительства повысить в 2004-м зарплату бюджетникам 
до 140 долларов. Читателя возмутило то, что обещанная 

прибавка преподносилась в качестве некоего достиже-
ния, в то время как в других постсоветских государствах 
зарплаты рванули в недосягаемые для белорусов дали. 

«Я думаю, это оттого, что они пошли по европейскому 
пути, а не стали, как мы, цепляться за старые пережит-
ки», — пришел к выводу читатель журнала. (Судя по се-
годняшним зарплатам белорусов, власти страны все еще 
не готовы расстаться с пережитками прошлого). 

В том же номере были опубликованы анонимные со-
веты белорусов Владимиру Путину. Кто-то из соотече-
ственников саркастически требовал от набиравшего год 
от года популярности президента России «дешевых газа 
и нефти», «не требуя ничего взамен». Кто-то настаивал на 
незамедлительной реакции на «антироссийскую пропа-
ганду в белорусских СМИ». А кое-кто и вовсе винил рос-
сийскую сторону в «хитрожопой позиции», занимаемой 
по отношению к белорусам. 

Годом ранее белорусские власти пережили шок от пу-
тинских откровений о «мухах и котлетах». Впереди маячи-
ла бесконечная череда нефтегазовых и продуктовых войн 
с заклятым союзником.

Кого в Беларуси 15 лет назад называли 
дармоедами
(Окончание. Начало на 1-й стр.)


